
呈
後
發

呈
後
發
優
勢
優
勢

中
國
高
球

中
國
高
球

A38 文匯體育體育專題 ■責任編輯：陳曉莉 ■版面設計：鄭世雄 2014年3月21日（星期五）

中國公開賽、女子高爾夫世界錦標
賽、觀瀾湖高爾夫世界盃……在

2014賽季的歐巡賽中，包括男子和女
子在內已經能看到多個賽事在中國舉
行，雖然數量與獎金都還遠遠無法與歐
洲的賽事相比，但其參賽選手品質相比
過去已經有了很大提高，中國高球選手
與國際一流好手較量的機會也越來越
多。
國家體育總局小球運動管理中心運動

一部副部長金宏文認為，中國高爾夫球運
動在過去幾年來已經有了很大的發展，儘
管現在成績上和歐美國家有一定的差距，
但只要繼續努力推動這一項目的發展，未
來一定可以趕超他們。
而除了賽事數量和品質的增加外，不斷脫

穎而出的年輕高球運動員也成了中國高爾夫
球運動過去幾年的又一亮點，從關天朗到林
希妤，大量的高爾夫球選手年齡集中在20歲
以下。其中1998年出生的關天朗，13歲奪得
中國高爾夫球業餘公開賽冠軍，14歲便成為

亞太高爾夫業餘錦標賽冠軍。而女子方面，林
希妤14歲入選中國國家隊，16歲時破格升為
職業球員，同年還贏得了CLPGA天津挑戰賽
和Srixon XXIO女子公開賽，成為CLPGA歷
史上最年輕的冠軍。她在2013年成為第二位
獲得LPGA全卡資格的中國球員。

辦賽等級已達世界頂級
「我們的選手在國際大賽上還有很大的發

揮空間，存在着後發的優勢。只要集中訓練
和保持水平的方式，還可以有梯次成批量地
培養出更多的優秀運動員。」金宏文說，
「有了高水平的競賽平台，就會有高水平的
參賽選手，對運動員的成長無疑是更大的利
好。」
小球運動管理中心副主任王立偉也認為，

中國的辦賽等級現在已經是世界頂級的了，
而且現在一些年輕小將越來越多參與到各項
賽事中，尤其是在女子高爾夫球領域與國際
先進水平差距也並不大，相信不久就能看到
更多像馮珊珊一樣的頂尖高爾夫球選手。

新華社珠海20日電 中國女子職業高爾夫球巡迴賽
（簡稱中巡賽）2014賽季第二站賽事——「2014珠海精
英賽」20日在珠海市橫琴新區開桿。
來自中國、韓國、泰國等地的107位好手，將以3輪54
洞比桿賽的方式展開爭奪。
據了解，本次精英賽吸引了中巡冠軍、中國球手葉莉

英，去年中巡獎金王、韓國球手鄭藝娜，中國國家隊業
餘小將石昱婷等眾多好手。通過在上周剛結束的女子中
巡國際資格賽，包括10位韓國球員在內的20位國際球員
也獲得了此次參賽資格。
選手中年齡最小的是16歲的石昱婷。5年前，她通過

資格賽獲得女子職業賽席位，並創造了巡迴賽最小參賽
年齡紀錄。
始於2008年的中國女子職業高爾夫球巡迴賽，主辦及

批准單位是中國高爾夫球協會和國家體育總局小球運動
管理中心，每年舉辦超過12場賽事，影響力日增。
「我在2001年轉職業選手時，當時中國一年裡只有2

場比賽，一場比賽不滿50人。現在一年比賽十幾場，比
賽選手逾120人，這是一件好事，」葉莉英說。

就目前國家隊狀況而言，當局認為對2016年里約奧運會進行積極的備戰和訓練是擺在
面前的首要任務。
小球運動管理中心運動一部副部長金宏文稱，目前國家隊最重要的任務就是備戰奧運

會。雖然沒有得到國際奧委會的認可，但目前國際組織擬定的奧運會資格依舊是通過積分
排名進行的。因此，現在主要是通過抓訓練提高運動員的水平，希望爭取更多的世界積

分，提高球員的積分。
「訓練方面，因為周期比較長，未來我們可能集中起來
冬訓，也可以安排夏訓，通過長時間的集中訓練，一
方面改變技戰術和技戰能力。另一方面則是通過
體能積累使運動員進入賽季後能獲得好的狀
態。」
而對於長期的隊員培養和教練隊伍培養
目標，金宏文則表示雖然球員的培養模式
依舊還在探討中，教練團隊建設則已經取
得了一定的成績。
金宏文說，因為基礎較差，所以現階

段還在探討人才的成長規律，以提高運
動員培養效率，同時還要探討人才的培
養模式，就是培養運動員的方向。對國
家隊來說，也是一個課題。「運動員在
哪個階段怎麼練，用怎樣的形式，是集中
起來集體訓練，還是象林希妤這樣拿了卡
出去，我們正在探討和不斷的改變。」
而在教練團隊建設方面而在教練團隊建設方面，，國家隊已經在嘗試國家隊已經在嘗試

打造符合項目的科學化訓練打造符合項目的科學化訓練，，打造複合型的團打造複合型的團
隊隊。。除了技戰術教練除了技戰術教練，，還有體能訓練還有體能訓練，，營養專家營養專家、、

醫務監督醫務監督、、醫療康復都已經到位醫療康復都已經到位，，而未來還會有科研團而未來還會有科研團
隊的支撐隊的支撐。。
金宏文表示金宏文表示，，小球中心希望中國女隊有所突破小球中心希望中國女隊有所突破，，目前已經目前已經

取得的成績取得的成績，，相信通過一系列的措施相信通過一系列的措施，，未來國家隊的前景可未來國家隊的前景可
期期。。

國家隊爭取積分進軍里約
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雖然在競技層面，中國高爾夫球運動員被認為
有趕超世界先進水平的潛力，但目前差距依舊存
在。同時因為各方面的原因，中國高爾夫球運動
存在費用貴球場少等問題，普及發展依舊任重而
道遠。
金宏文認為，雖然中國選手年輕，進步空間
大，但目前依舊只有一小部分隊員有國外巡迴賽
的參賽資格，與其他歐美國家、甚至是韓國相比
差距依舊較大。在此次進行的女子高爾夫球世界
錦標賽中，排名靠前的也是韓國以及挪威選手，
馮珊珊等中國高球選手排名也是相對靠後。
小球運動管理中心主任張小寧日前也表示，對
於高爾夫球運動而言，中國開展時間較晚，基礎
比較差，底子也很薄，需要用更大的努力去追
趕。「雖然現在高爾夫球在國內的大眾關注度變
得很高，但我們也非常清楚自己和世界強國、和
鄰居韓國日本的差距，只有通過各方面的努力，

才會有更好的發展。」
除了球員層面的差距外，在教練領域中國與國

外相比也存在很大的不足。以在世界大賽上相繼
湧現的青年才俊為例，14歲的關天朗、12歲的葉
沃誠以及16歲的竇澤成都是選擇由外國教練進行
培養。
小球運動管理中心運動四部部長楊傑介紹說，

與歐美的教練完全不同，目前中國共有將近7000
名高爾夫教練，但這些教練的一個共性就是大多
數沒有比賽經歷，中國高爾夫教練多是從業餘愛
好起步的，基本靠自學，只能簡單應付入門小球
員的基本技術。
「自身刻苦的努力，高水平的教練，高強度的

比賽，對高爾夫球選手水平的提高可說缺一不
可，這也是韓國選手能在國際賽場上迅速崛起
的原因之一。」現世界排名第一的韓國女子
高爾夫球選手朴仁妃說。

底子差基礎薄
普及發展任重道遠
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■■關天朗今年僅關天朗今年僅
1616歲歲。。 資料圖片資料圖片

■■1717歲的竇澤成去年歲的竇澤成去年
出戰中國賽出戰中國賽。。資料圖片資料圖片

■■林希妤林希妤1616歲時歲時
破格晉身職業賽破格晉身職業賽。。

資料圖片資料圖片

■■馮珊珊是首位奪馮珊珊是首位奪
得大滿貫冠軍的中得大滿貫冠軍的中
國球員國球員。。資料圖片資料圖片

■■葉莉英將戰中葉莉英將戰中
巡賽巡賽。。資料圖片資料圖片

■■葉沃誠葉沃誠（（右右））與教練與教練
情同父子情同父子。。 資料圖片資料圖片

第三屆女子高爾夫球世界錦標賽日第三屆女子高爾夫球世界錦標賽日

前在海口市觀瀾湖黑石球場落下帷前在海口市觀瀾湖黑石球場落下帷

幕幕。。隨着高爾夫球正式進入奧運項隨着高爾夫球正式進入奧運項

目目，，作為今年在中國舉辦的第一個大作為今年在中國舉辦的第一個大

型女子高爾夫球公開賽型女子高爾夫球公開賽，，觀瀾湖世錦觀瀾湖世錦

賽受到了越來越多的關注賽受到了越來越多的關注。。而作為高而作為高

爾夫球發展的新興國家爾夫球發展的新興國家，，中國近幾年中國近幾年

來無論是賽事數量還是球員水平來無論是賽事數量還是球員水平，，都都

有了很大的提升有了很大的提升，，後發優勢明顯後發優勢明顯。。

■■新華社新華社


